

原子力発電の安全性

藤家洋一

(東京工業大学教授)

はじめに

我が国が原子力開発に着手して、既に三十有余年経過しています。発足当時の目標が、日本型原子力発電の早期実用化というところにあったことは、皆さんご承知のとおりです。この日本型原子力発電の早期実用化は、原子力発電の安全性、技術性、経済性、という三つの視点でとらえてきました。ともすれば、現在特に安全に関する議論が錯綜していますけれども、当時、目指したこの三つの視点が満足されれば、社会は原子力を認められるであろうと考えてこれに着手しました。現在、当初目標とした経済性、技術性、安全性はいずれも達成されたと理解するのが普通の認識ではないかと思っています。

ところが、今の段階になって、当時のが、果たして原子力の安全を社会に訴える明確な論理を持つているのかというと、いささかそこに混乱があるような感じを持つています。

そういう意味で本稿では、原子力発電の安全性に関する物の見方について述べていくことにします。

原子力安全確保の基本

ここで述べることを、まず結論から先に述べますと、原子力発電は一般の方々が考えられているよりは、はるかに安全につくられていますよ、ということです。それからもう一点は、原子力の安全を考えるのはそんな難しいことではないといふことです。基本的な性質だけをたどつていくとすれば、そんなに難しい考え方をしなくとも、原子力の安全性は語れます。この二点についてこれから述べていきたいと思います。

原子力の安全の基本というのは何なのかと、いうのをまず正確にとらえておく必要があります。いろんな議論がありますが、安全の基本というのは、原子力発電による放射性物質を環境から隔離して、放射線灾害から人々を防護することである。これが原子力安全の基本だろうと思います。必ずしもこれだけの認識で今の安全問題が語られていないのは事実でありますけれども、原子力の特性をとらえた安全問題を議論するスタート点はここになる

見込みが少しずれてきているのはどこに理由があるのか。それは明らかに時代が変革しているところに見出す以外にないかと思います。

日本型の原子力発電は非常に良好な実績を上げながら、安全問題に関しては特に錯綜した議論が出てきているというのは、世の中が変わりつあることに起因しているのではないかと思います。戦後四十年の非常に忙しい技術開発、あるいは社会の変遷の中に世纪末を迎えて、二十一世紀に向けて、社会が別のものを求め始めたのではないか。いわゆる量的拡大から質的向上を求めるのではないか。その中にあって、巨大技術という性質を持っている原子力が実績だけでは必ずしも評価されていないということになるのだろうと思います。

同時に、この三十有余年、原子力の推進側の人たちが、当初、安全に関するは少なくとも絶対論を背景にした議論をす。したがって、今、原子力を進める側が、あるいは原子力を真正面からとらえる側も、いろいろ形で守りの色彩を強くしてしまった。

したがって、今、原子力を進める側が、あるいは原子力を真正面からとらえる側も、いろいろ形で守りの色彩を強くしてしまった。

自ら最初に行つてきたと理解しています。原子力は絶対安全に近いような言い方をしてきたのは、これは事実として認めざるを得ない。放射能は全く漏れませんといふようなことで、立地点を中心いろいろな活動をやつてきたことは事実です。

ところが、米国スリーマイル発電所の事故などでこの絶対論が否定されるという段階になつて、原子力の安全に関する明確な論理を推進側はしなくなつてしまつたのではないか。どちらかと言えば、原子力に批判的な人々の質問にいかに答えるようかというところに精力がほとんど集中されてしまつて、原子力の安全は次第に守りの色彩を強くしていった。「五重の壁」というような表現を使ってみたり、いろんな形で守りの色彩を強くしてしまつた。

葉が公害ということで出てきました。この公害問題を解決する大きな方向が、有害物質を施設の中に閉じ込めて外に出さないことです。硫酸酸化物のようなものはまさにこういったことで対応してきたわけで、何も物を閉じ込め外へ出さないというのは原子力に限つたことではありません。

二つめは、放射性物質に更なる核反応を生じさせ、半減期の短い他の放射性物質に変え、格納時間と短くするという考え方です。つまり、早く有害性をなくしてしまう、さらに核反応を起こさせ放射性物質が別の物質に変わつて、あるいはもつと早く減衰してしまつような物質に変えてしまうという方策です。さらに、この考え方を進め、最終的には放射能をなくしてしまおうという考え方もあり、これが三つめの方策です。

この辺は非常にネガティブな話を、マイナスの話をいかにゼロに近づけるかという話です。本来、原子力をやるからは、このマイナスは持つて生まれたものだということで、これをいかに減らし、ゼロに近づけるかという話ですけれども、ほど申しました物質の変換・創成を行い、うる原子核反応を使うという観点から見れば、これはさらに中世の鍊金術の人たちが望んだ世界が今、この世に実現しているんだという非常にポジティブな世界として見て見ることもできます。

二十世紀、人類は原子の中までは何とか制御できるようになりました。レー

たり、冷えなかつたりしたらどうするのかというものが必ず問題として提起されるところです。まさに絶対論はそこにあるんだろうと思います。明らかに止まるで、冷えるでなければ納得しないというのが今の議論の焦点になつていて、ということです。止める、冷やすということではなくて、止まる、冷えるということその状態が要求されているんだということ

とにかくと思います。
さて、ここでスリーマイルの事故とか、
チエルノブイリの事故が日本では起ころ
ないということの論拠を明確にしながら
お話をしなければいけなくなつてしましま
した。

て、われわれは日本の原子力発電に何を要求してきたか。それは止めやすい性質を持つた原子炉、冷やしやすい性質を持つた原子炉しかつくってはだめなんだというのが、日本の安全に対する基本的な考え方です。止めやすいとは何か、冷やしやすいとは何か。これは人間が外から何か操作することによって原子炉

止める + 止めやすさ = 止まる
冷やす + 冷やしやすさ = 冷える

安全機能 + 自己制御性 = 固有の安全性 = 安全確保

非常に止めにくい原子炉でした。ほんとうは何か異常が起こつたら、それを原子炉そのものが押さえる能力を持つていなければだめなんだ、というのが日本の考え方です。チエルノブイリはそういう性質においては逆の性質を持つて、異常が起こつたらますますそれを大きくするような性質を持っていました。

が止めやすくなったり、冷やしやすくなったりするわけではなく、原子炉が本来、自分自身でそういう性質を持つていかなければならないということです。これが自ら制御性であるとか、固有の安全性とかという言葉で表現しています。それでなければいけない、そういう性質を持つていなければ原子炉は設置を許可しませんと言っている意味は、まさに自己制御性、固有の安全性を持つた原子炉でなければつくってはだめだと言っているわけです。原子力基本法に言っている安全性最優先性の思想は、まさにそこにちゃんと生かされております。別図には、これまで述べてきました、止める、冷やすの概念と、安全確保の関連についてまとめてあります。

ここで、止めやすい、冷えやすい性質について説明します。止めやすい性質とは、「ドブラー効果」とか、あるいは「ボイド効果」とか言っていますが、いろいろ複雑な表現をとつて説明することは、ここで話に合わないと思いますから、省略します。一方、冷やしやすい性質は、お話ししやすいので、少し具体的に説明しましょう。私たちの家庭には、だいたいガス風呂があります。ガス風呂の焚き口で火をつけたら、なぜ湯船全体の温度が勝手に上がってくるかという話をしますと、この固有の安全性というものがわかるかと思います。地球上では水は四度で一番重いのですから、火をつけて温めると、温かくなれば上へ上がり、冷たぐるぐる回っている。自然に水が循環しますから、自然循環と呼んでおりますけれども、日本の軽水炉は全部、この自然循環能力に期待しています。

例えば浜岡の一号炉でポンプが止まりましたけれども、原子炉の状態は出力と冷却のバランスがとれて安定した状態に落ち着きました。今、私は安全の性質の話をしておりますと、あれがよかつたか、悪かつたかという話をしているわけではありません。勝手にお湯がぐるぐる回り始め、自然に水が循環して冷やすことができる。これは人間が外から操作しているわけでもなんでもない。家庭のお風呂も、ポンプをつけなくとも湯船の温度は全体的に勝手に上がります。同じようなことを期待して原子炉もつくられている。

ただ、スリーマイルのように、焚き口のほうを湯船より高くしますと、自然に水が回ってくれません。これは、高校あるいは中学の物理でいう浮力の話です。この簡単な物理を知っている人は、湯船を必ず焚き口より上に置いています。それだと勝手に循環して、自然にお湯が温まっています。スリーマイルはそうはなっていませんでした。一方、日本の原子炉はすべてこれを上にしております。

一方、チエルノブイリは、止めることに失敗した事故です。チエルノブイリで出力が異常に高くなり始めると、ますますそれを助長するような性質を持ち、

好意的な人でも、スリーマイルとチエルノブイリを同列に議論されます。しかし、これは明らかに私どもにとつては非常に大きな違いがあります。原子力発電の安全上の究極的目的というのは、放射線の災害を与えないというところにあります。したがって、スリーマイルが起こったときに、私もこの事故は原子力発電の安全に対する考え方を実証するものとしてとらえたいということを申しました。

当時、反論もありましたが、事実、結果を見てみると、確かにそうであつたと私自身は理解しています。したがって、スリーマイル事故というのは許されないけれども、耐えられるか、耐えられないかという次元で考えたときには、明らかにないところがあります。エネルギーが重要なんだから、原子力も使わざるを得ないという必要悪を越えた議論がないのが残念です。

私は、原子力はクリーンなエネルギーになり得るからやっているつもりでありますし、同時に、原子力の利用は人類がその歴史上、当然行き着く必然的な帰結ではないかという考え方を持つています。そこまで原子力をポジティブにどちらに限らず、二十一世紀に向けて原子力というのは成り立ち得ないのでないかと思っています。

(本稿については、電力中央研究所の小竹庄司氏の協力を得たことを付記す

にこれはチエルノブイリとは変わった議論をせざるを得ないであろう。チエルノブイリは許されるか、許されないかといふ話をしますと、明らかに許されません。耐えられるか、耐えられないかというこ^トになれば、明らかにこれは耐えられないとでしょう。何十人かの犠牲者を出したという意味においても。

この辺まで話を整理しておけば、原子力の安全問題というのは一つの論理展開の中で話もできますし、これまでの世界の中、数少ないだけれども、発生した事故の経験に照らしても、原子力の安全全の考え方というのがそれほど複雑でないということが理解できるのではないかという感じがします。

原子力を必要悪以上に受けとめようとし